

¡INHALA PROFUNDO FREDI, SÉ VALIENTE! DE CALLE, DROGAS Y LIBERTAD DE ROBERTO EMMANUELE MERCADILLO CABALLERO Y EDUARDO CABRERA RAMÍREZ

Jorge Luis Hernández Ochoa

Posgrado en Filosofía de la Ciencia-UNAM

Laboratorio de Teoría Evolutiva e Historia de la Ciencia (Jardín Botánico) del Instituto de Biología-UNAM

“La vida es algo así como una hoja de papel, que en cualquier momento se puede romper”.
Luis Antonio Álvarez Martínez (El Haragán).

Este libro es el resultado de un conjunto de entrevistas a profundidad realizadas a Fredi entre los años 2015 y 2017. A lo largo de las 228 páginas que articulan el texto, los autores invitan a diferentes clases de lectores —p.ej. antropólogos, neurocientíficos, filósofos, historiadores, psicólogos, sociólogos y curiosos—, a sumergirse en un conjunto de *historias de concreto* al lado de Fredi y las personas más importantes de su vida.

Fredi es un hombre que vivió en las calles de la Ciudad de México debido a que escapó de la violencia familiar a la que fue sometido durante los primeros 7 años de su existencia. A esa corta edad comenzaron sus experiencias con las drogas, los asaltos, las peleas, la muerte, el suicidio, y el dolor físico y emocional. Sin embargo, en este hostil espacio también conoció la lealtad y el amor, y descubrió los sorprendentes giros que da la vida. Fredi nos muestra que en esta travesía es posible encontrar personajes como el Padre Chinchachoma, que pueden “convertir el carbón en diamante” (Mercadillo & Cabrera, 2023, p. 9). Después de recorrer aquel sendero —inmerso en vivencias difíciles de imaginar— Fredi se encontró, se reconstruyó y aprendió a creer en sí mismo, siempre enfatizando que “él es la calle”. Además, esta publicación nos presenta un conjunto de pinturas realizadas por Fredi en las que plasmó sus memorias, sus transformaciones, sus emociones y sus sentimientos. La técnica que utilizó fue ‘acrílico sobre papel china’ debido a que, para el autor de las obras, este papel es tan frágil que es equiparable con la vida.

Fredi regresó para trabajar con los *chavos de calle* y enseñarles a buscar, crear y encontrar sus propios objetivos, pero no de una forma vertical, sino como uno más de la *banda*; alguien que los entiende sin los prejuicios y la segregación a la que están sometidos en el día a día.

¡Inhala profundo Fredi, sé valiente! De calle, drogas y libertad es de interés para la comunidad antropológica-biológica por dos razones. Por un lado, nos invita a reflexionar sobre nuestro actuar como sociedad con personas en situación de calle. ¿En qué medida hemos habituado nuestra insensibilidad hacia estos individuos? A través de las narraciones de Fredi, los lectores encontrarán interesante repensar sus propias nociones relacionadas con la discriminación, el clasismo, la (in)justicia, el goce o el sufrimiento. Al parecer estos grupos marginados son relevantes “en la medida en que no queremos verlos cerca de nosotros” (Mercadillo & Cabrera, 2023, p. 17). Los hemos transformado en entes invisibles para nuestros ojos, nuestro cuerpo y el resto de nuestros sentidos; los vemos con desdén, diferencia e indiferencia, y con esto nos hemos olvidado de que ellos necesitan ser tratados con respeto, empatía y dignidad como cualquier ser humano lo desearía.

Por otro lado, en el marco del pensamiento evolutivo contemporáneo, es importante investigar y examinar sobre los procesos y mecanismos evolutivos implicados en las interacciones características de estas poblaciones —p. ej. la plasticidad fenotípica (West-Eberhard, 2003) o el nicho ontogenético (Stotz, 2017). El concepto de *nicho urbano* (Downey, 2016) es pertinente para comprender las implicaciones de las presiones selectivas a las que son sometidos estos habitantes ciudadanos. Además, en este contexto, los diferentes canales de herencia (Jablonka & Lamb, 2007) tienen un lugar central para examinar, detalladamente, las distintas estrategias adaptativas que son utilizadas para garantizar su supervivencia. Un ejemplo concreto que ilustra esta idea son las herramientas retóricas aplicadas para persuadir a los comensales de compartir su comida, o las diferentes clases de juegos que los niños practican durante la infancia.

La lectura de esta obra es, sin lugar a dudas, enriquecedora y desafiante. Considero que la comunidad especializada en Antropología Biológica y áreas relacionadas no puede perderse la oportunidad de sumergirse en esta publicación. En ella encontrarán una inigualable oportunidad para explorar problemáticas complejas que abarcan múltiples dimensiones de análisis.

REFERENCIAS

ÁLVAREZ, L. A.

1996 La vida. En *El Haragán. A Capella. Vol. II*. México: Discos y Cintas Denver.

DOWNEY, G.

2016 Being human in cities: phenotypic bias from urban niche construction. *Current Anthropology*, 57(S13), S52-S64.

JABLONKA, E., & LAMB, M. J.

2007 Précis of evolution in four dimensions. *Behavioral and Brain Sciences*, 30 (4), 353.

MERCADILLO, R.E. & CABRERA, E.

2023 ¡Inhala profundo Fredi, sé valiente! De calle, drogas y libertad. México: Herder.

STOTZ, K.

2017 Why developmental niche construction is not selective niche construction: and why it matters. *Interface Focus*, 7(5), 20160157.

WEST-EBERHARD, M.J.

2003 *Developmental Plasticity and Evolution*. Oxford, UK: Oxford University Press.